
 1 de 50 
 ALDIZ-ALDI     66.zbk.   2025eko otsaila           

 
 
 
 

Barandiaran Kristau Alkartea   Pax Romana - MIIC 
 
 
 

 
 
 

II. aldia    66. zenbakia  2025eko Otsaila 
 

Barandiaran Kristau Alkartea. Alda San Mames 43 bis 8º. 48010 Bilbao 
 

 e-mail bka.euskadi@gmail.com 
 

www.paxromanaeuskadi.org 
 
 

AGURRA 
   

EN ESTOS DELICADOS MOMENTOS 

Este Aldiz aldi se acerca a una gran realidad que nos afecta en lo más inmediato, 

en la media distancia y en lo más remoto: la migración. Trump nos la lanza a la 

cara sin anestesia, con chulería. Ante tanta provocación se nos hace más fácil ser 

de los buenos. “Dónde vamos a parar?” o frases similares surgen entre nosotros 

espontáneamente. Pero no bajemos la guardia, los malos no surgen de la nada y 

son muy poderosos. Probablemente en nuestro círculo más cercano están 

vigentes ciertos valores, criterios éticos, que  orientan el conjunto de nuestras 

vidas y nos hacen pensar y actuar con los Derechos Humanos como referencia no 

negociable. Más al fondo e inseparablemente unido, creo que el evangelio cuenta  

mucho en muchas de nuestras vidas. 

 

Nuestras iglesias diocesanas tienen una trayectoria de años en los que han 

intervenido creativamente con hechos y palabras en el mundo de las personas 

migrantes, en el día a día y en circunstancias de especial emergencia. 
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Las decisiones de Trump respecto a las personas migrantes -en situaciones muy 

variadas- están muy vinculadas con corrientes políticas y sociales que circulan 

entre nosotros europeos. Unas y otras, de aquí y de allí,  merecen y exigen de 

nosotros  una atención constante para saber prevenir, evitar y enfrentar cualquier 

aproximación condescendiente.  

 

Refugio, asilo, santuario no son estrictamente sinónimos, pero casi lo son en 

nuestro  contexto eclesial por demanda de la realidad social. Saber acoger, abrir 

las puertas, proteger a quien está en el desamparo más absoluto tiene mucho, 

todo, que ver con el evangelio.  Y tiene que ver con la Iglesia como comunidad de 

vida y con las iglesias en cuanto templos y edificios.   

 

Acoger y defender en estos espacios viene de una historia de siglos, que fue 

evolucionando y quedó en el Derecho Canónico hasta fechas muy recientes. En la 

última reforma del Código (1983), algunos “sabios y entendidos” dijeron que no, 

que las leyes de cada país, y las internacionales, hacían  innecesario el 

reconocimiento del derecho de asilo en el actual Derecho Canónico.  

 

No se trata de reconstruir el pasado, sino de aprender del pasado. En los Estados 

Unidos el debate al interior de las iglesias cristianas, protestantes y católicas, en 

las sinagogas, en centros educativos, sobre el derecho de asilo fue muy vivo. 

Existen experiencias valientes surgidas en algunas comunidades. ¿Podemos más? 

Realmente las leyes de Trump y algunas de las nuestras no podrían, no deberían, 

remover un poco más nuestras comunidades? ¿A dónde va y en qué porcentaje el 

voto católico en Europa?  

 

Dentro de mes y medio, a finales de marzo próximo, tendremos el Encuentro 

Ibérico en Oporto. Ojalá lleguemos con las lámparas encendidas y aceite en la 

reserva.  

 

Última hora 

 Este 10 de febrero de 2025 el Papa Francisco ha enviado una carta a los Obispos 

de Estados Unidos que comienza así: “Les dirijo unas palabras en estos 
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delicados momentos”. Es muy corta, por favor, leedla si todavía no la habéis 

leído. Tiene que ver con el trato, maltrato, a las personas migrantes. 

 

El documento está accesible en el siguiente link: 

 

https://www.vatican.va/content/francesco/es/letters/2025/documents/20250

210-lettera-vescovi-usa.html 

Luis Mari Goikoetxea 

 

BARANDIARAN KRISTAU ALKARTEAREN BARRIAK 

 

CELEBRACIÓN DE LA NAVIDAD  

 

El pasado día 14 de diciembre celebramos la Navidad los miembros de BKA tras 

la celebración de la jornada de reflexión sobre migraciones. Nos reunimos en la 

Casa de Espiritualidad de Begoña y tras la eucaristía celebrada por Luis Mari 

Goikoetxea y el canto de nuestro tradicional villancico Mesias sarritan nos 

juntamos en un agradable ambiente en la comida de navidad. 

 

 

Participantes en la celebración de Navidad 
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GARIZUMAKO  OSPAKIZUNA 

Aurtengo Garizumaren ospakizuna, apirilaren 9an (eguastena),  ospatuko 

dogu Begoñako Gogarte-Etxean. Arratsaldeko 8retan meza izango dogu eta 

gero anaiarteko afaria. Izena emoteko apirilaren 3a baino lehenago telefono 

honetara deitu 688814398 edo e-mail bat bialdu helbide honetara: 

bka.euskadi@gmail.com 

ETORRI ZAITEZ !!! 

 

CELEBRACIÓN DE LA CUARESMA  

 

Este año la celebración de la Cuaresma tendrá lugar  el próximo 9 de abril 

(miércoles) en la Casa de Espiritualidad de Begoña. A las 8 de la tarde tendrá 

lugar la misa, tras la cual daremos paso a la cena de hermandad. Los interesados 

llamar antes del 3 de abril al teléfono 688814398 o enviar un mensaje a la 

siguiente dirección:  

bka.euskadi@gmail.com 

¡ TE ESPERAMOS ! 

 

 
2025 KUOTA 

 
 Kuotak ez dira igongo eta azkeneko  urteetako bardiñak izango dira: 45 € 

banakakoa eta 75 € bikotekoa. Kuota martxoan pasatuko da eta PFGEZen 

%20ko kenketa dauka. 

 
CUOTA 2025 

 
Se van a mantener las cuotas actuales. Por ello, las cuotas para el 2025 seguirán 

siendo: 45 € la individual y 75 € la de pareja. La cuota se pasará en el mes de 

marzo y desgrava el 20% en el IRPF. 
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JORNADA DE REFLEXION EN TORNO A LA 
CUESTION MIGRATORIA 

 
 

El pasado 14 de diciembre BKA organizó su jornada de reflexión anual que se 

centró en la cuestión migratoria. 

Nos reunimos 19 personas para tratar el tema y es de agradecer la participación 

de nuestros amigos de Solasbide. grupo navarro de Pax Romana. 

La jornada fue moderada por Begoña Ocio y participaron como ponentes, Xabier 

Aierdi, Ramón Ibeas y Jesús Prieto. 

A continuación publicamos un artículo de cada uno de los ponentes, asi como dos 

reseñas de dos personas participantes en la jornada 

 

DINÁMICAS DE LA INMIGRACIÓN EN EUSKADI 

 

Xabier Aierdi Urraza 

Sociólogo 

 

En Euskadi, como en otros muchos lugares, es recurrente hablar de reto 

demográfico, cuando en el fondo se quiere hablar de estimular la natalidad. Lo 

que no es tan recurrente es vincular el reto demográfico con la necesidad de 

gestionar la migración, que en las próximas décadas ineludiblemente va a llegar 

a Euskadi. De hecho, a veces parece que hablar de reto demográfico es una forma 

o intento último de eludir el debate migratorio. Una cuestión es el reto 

demográfico, pero otra y más urgente el reto migratorio. 

 

Y es urgente porque es muy probable que en un futuro inmediato la composición 

de la población vasca sea muy distinta de la actual elevándose la proporción de 

población extranjera (de origen y de ascendencia) a más de un tercio de la 

población total.  
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Agentes económicos y políticos hablan de la necesidad de un stock positivo de 

medio millón de nuevas personas extranjeras para 2050. Si las proyecciones son 

ciertas y salvo variables que hoy por hoy son inimaginables1, la población de 

origen extranjero ascendería a una cifra de 800.000 personas. Actualmente, a 1 

de enero de 2024, están empadronadas casi 320.000 personas de origen o de 

ascendencia extranjera, de las cuales alrededor de 20.000 han nacido en el País 

Vasco y no disponen de nacionalidad española, y 90.000 que han nacido en el 

extranjero han obtenido nacionalidad, gráfico 1. 

 

 
 
Tras la disrupción que supuso la pandemia en la movilidad humana, el stock de 

personas migrantes podrá ascender a 25.000 personas nuevas/año en las 

próximas décadas. Esta llegada y asentamiento de nueva población concurre con 

una visión disociada en la que, por un lado, se habla de la necesidad laboral de 

esta nueva inmigración a la vez que, por otro, la inmigración es rechazada por 

parte de la sociedad, un rechazo que genera temor (pánico a veces) en la clase 

política por sus efectos en la lucha electoral. Y todo ello ocurre en un contexto 

europeo y mundial de desarrollo de políticas nativistas contrarias a la migración. 

 

Además, hay un imaginario social y político, espoleado por los medios de 

comunicación, que centra el origen y entrada de la inmigración en unas fronteras 

 
1 Irrupciones no esperadas o de cariz tecnológico. 
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marítimas sobre las que pareciese que multitudes y hordas de personas se 

abalanzan en los lugares de llegada. Sin embargo, el 98% de las personas que 

entran a nuestro país lo hacen por vías legales -aunque en fraude diferido de ley 

tan pronto finalizan los periodos de sus visados de turista-, aéreas o terrestres. 

En consecuencia, las dinámicas que podemos anticipar son las siguientes:  

 

1. De 2025 a 2050, llegarán aproximadamente por término medio unas 25.000 

personas al año. Que sean más o menos, no afecta a la dirección ni a las 

consecuencias de los flujos. Esto supondrá un monto total de 500.000 

personas para el 2050. Estamos instalados en la tercera y nueva fase 

migratoria. Por tanto, además de poder afirmar que hoy en día la migración 

es un hecho estructural de la sociedad vasca, también podemos decir que es 

un hecho estructurante. Estructurante porque será un factor que 

condicionará absolutamente la estructura demográfica, social, cultural y 

política de nuestra sociedad. 

 

Gráfico 2. 
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2. Este conjunto de personas tendrá por término medio 30 años en el momento 

de recalar en Euskadi, hoy tiene alrededor de 36 años de media, e influirá 

significativamente en su estructura de edad, especialmente en las franjas que 

van desde los veinte a los cuarenta años, gráficos 2 y 32. 

 

Gráfico 3. Impacto porcentual de la población de origen y ascendencia 

extranjera por franjas  

de edad. 

 
 
3. En el apartado de nacimientos se observa cómo va descendiendo el número 

de nacimientos hasta situarse en 13.453 en 2023, de los cuales un 32,2% 

corresponde a madres de origen extranjero, gráficos 4 y 5. 

Gráfico 4
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Gráfico 5. 

 
  
4. Del total de la población de origen o ascendencia extranjera actualmente 

residente en la CAV, tan sólo alrededor del 13% va a ingresar en el sistema 

educativo vasco, aquellos que tienen entre los 2 y 18 años), gráfico 6 y tabla 

1. Ahora bien,  

a. Un itinerario educativo completo sólo lo va a hacer el 4% de toda la 

población.  

b. Otra parte del alumnado potencialmente escolar, alrededor de la 

mitad, llegará a través de procesos de reagrupación y se incorporará 

al sistema escolar en función de su edad y probablemente con un 

relevante gap educativo.  

c. Además, hay alrededor de 5.000 estudiantes en edad de educación 

obligatoria y otros 12.000 en edad de bachillerato y estudios 

universitarios descendientes de madres y padres que han obtenido 

la nacionalidad española.  

Gráfico 6. Estructura de edad de la población de ascendencia y origen 

extranjero, 2023 
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Tabla 1. Alumnado potencial estudiante en el sistema educativo según edad, 
lugar de nacimiento y nacionalidad de la CAE 

 
 

 
 

5. Los sectores de actividad que ha cubierto la población de origen extranjero 

han sido fundamentalmente el sector servicios y el de los cuidados. Todo ello 

ha generado un proceso de feminización de la migración, que sigue 

manteniéndose y que probablemente se mantendrá porque de los nuevos 

flujos es de esperar que un 40% se dedicará al ámbito del cuidado, dado que 

su llegada coincidirá con el definitivo proceso de envejecimiento y 

desaparición del baby boom. 

 

6. Los procesos de integración de toda la población femenina que ha venido a 

ocupar el sector de los cuidados han sido significativamente frágiles, lo que 

supone una debilidad estructural a largo plazo que requiere de mecanismos 

eficaces que regulen un sector ya de por sí muy desregulado. A grandes rasgos 

se puede decir que es muy difícil articular una sociedad fuerte o robusta sobre 

un empleo débil. El ámbito laboral requiere de una reflexión profunda. 

Transciende a la inmigración, pero la engloba. 

 

7. Determinados estudios, como el de grupo Foessa de Cáritas, han calificado 

este proceso de incorporación e integración de la población de origen 

extranjero como de “arraigo en el alambre”3.  Este estudio sostiene que se ha 

 
3 Juan Iglesias, Antonio Rua, Alberto Ares (2020) Arraigo en el alambre. La integración de la 
Población de Origen Inmigrante (POI) en España, Fundación Foessa/Cáritas, Madrid. 

España / 
extranjera

Extranjero / 
Española

Extranjero 
/Extranjera Total

Total 
acumulado

Educación obligatoria  {2-15] 4,0 1,6 5,2 10,9 10,9
Bachillerato o equivalente  [16-17] 0,2 0,6 1,1 1,9 12,8
Universidad o equivalentes  [18-24] 0,2 3,5 6,9 10,5 23,3
Total alumnado potencial 4,3 5,7 13,2 23,3

Lugar de nacimiento  /  Nacionalidad

España / 
extranjera

Extranjero / 
Española

Extranjero 
/Extranjera Total % Total

Educación obligatoria  {2-15] 11.660 4.792 15.264 31.716 10,9
Bachillerato y equivalente  [16-17] 448 1.780 3.321 5.549 1,9
Universidad y equivalentes  [18-24] 503 10.148 20.029 30.680 10,5
Total alumnado potencial 12.611 16.720 38.614 67.945 23,3
Total ascenencia y origen extranjero 17.423 91.351 182.791 291.565 100,0
% total ascendencia y origen extranjero 72,4 18,3 21,1 23,3

Lugar de nacimiento  /  Nacionalidad



 11 de 50 
 ALDIZ-ALDI     66.zbk.   2025eko otsaila           

producido “un arraigo, no obstante, que ha venido acompañado de una 

intensa segregación social y ocupacional. La gran mayoría de los inmigrantes, 

a pesar de tener niveles educativos similares a los nativos, se encuentra 

concentrada y sobrerrepresentada en la parte baja de la estructura social 

española, desempeñando trabajos elementales, con un estatuto laboral 

fuertemente precarizado, e intensamente afectada por procesos de pobreza y 

exclusión social.  La POI (Población de origen inmigrante), pues, se ha 

integrado dentro de las clases populares nativas, conformando la última 

frontera del precariado en nuestro país. Unos sectores populares con los que 

comparte, cada vez más, barrios, escuelas, servicios sociales, etc., y, en última 

instancia, un similar «destino» estructural marcado por la precariedad, el 

progresivo deterioro de los servicios sociales básicos y la creciente debilidad 

del factor educativo como ascensor social. En tercer lugar, hay que señalar 

que el sentimiento anti-inmigrante no ha crecido en España a pesar de la 

crisis y el avance del precariado. Las relaciones entre nativos e inmigrantes 

siguen siendo, pues, cordiales y tranquilas, aunque poco significativas”4. 

 

8. En las próximas décadas, confluirán dos procesos de enorme relevancia 

demográfica: la desaparición de la generación del babyboom junto con tasas 

de natalidad muy exiguas. Por ello, se seguirá precisando de mano de obra 

para los sectores mencionados, así como para el gran y necesario relevo que 

ha de producirse en el sector industrial.  

 

9. De cara a solventar las necesidades de mano de obra industrial, hay que 

constatar que en la actualidad no hay en el mundo ninguna “cantera 

industrial” que pueda suministrar las necesidades y características del 

empleo que se precisa. Una parte importante de esta población habrá de ser 

inducida con un modelo de “inmigración” explícito5. Además, parte de esta 

 
4 Luis Sanzo ha realizado un análisis de las fortalezas y debilidades de esta integración en el texto 
“Evolución de los problemas y necesidades sociales en Euskadi” que lo distribuyó en formato Pdf el 6 de 
mayo de 2024 (114 páginas). Más recientemente, ha publicado el capítulo “Inmigración de origen 
extranjero. Desigualdad y pobreza en Euskadi” que forma parte del texto reciente publicado por Ikuspegi, 
con motivo de su vigésimo aniversario, Dos décadas de reflexión sobre migración y asilo en Euskadi, 
Ikuspegi, Bilbao, 2024, págs. 235-253. 
5 En la estrategia Euskarri hay determinados elementos que pueden articular un modelo de este 
tipo. 
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población habrá de ser alfabetizada, formada y empleada en procesos 

acelerados. Todo este proceso será inviable sin una sólida y estrecha 

colaboración de la clase empresarial. Resolver demandas parciales o 

puntuales por sectores de actividad no parece ser la manera más inteligente 

de abordar este desafío formidable. El gobierno vasco debe ponerse al frente 

de este proceso de catalogación y resolución de necesidades, junto al 

empresariado y el tercer sector. 

 

El verdadero “reto demográfico” es el de la construcción del modelo 

inmigratorio. Un modelo sólido y riguroso que articule políticas públicas 

integrales en los planos del trabajo, educación y vivienda para la 

incorporación de población migrada.  

 

10. Este modelo es precisamente el que no ha acabado de existir y cuajar tanto 

en el caso español como en el vasco. La propia autorregulación de las cadenas 

y redes migratorias en la facilitación del trabajo y la vivienda han permitido 

una cierta desidia institucional. Conviene corregirla mediante políticas 

proactivas. Los flujos no se resolverán ni regularán sin intervención pública 

cuando estamos hablando de volúmenes tan grandes. 

 

11. Ante esta situación, parece deseable una política pública de inmigración que 

contemple los ejes fundamentales para posibilitar y sostener los procesos de 

integración de las personas de origen extranjero.  

 

12. Consideramos que los tres ejes sobre los que ha de pivotar esta política para 

coronar una integración exitosa han de ser: la educación, el empleo y la 

vivienda. Como se ve, estos sí que son retos de calado profundo. 

 

13. En suma, en Euskadi el “reto demográfico”, único o más importante, es el de 

la gestión de los flujos y los procesos de integración de las personas de origen 

extranjero. La idea del “reto demográfico” unido exclusivamente a la 

necesidad de aumentar la natalidad de las personas “autóctonas” en primer 
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lugar no va a suceder y en segundo no va a solucionar la debacle o deficiencia 

natalista -no demográfica-6 ni en Euskadi ni en Europa.  

 

14. Proliferan términos o metáforas como el “suicidio demográfico”, “invierto 

demográfico o “gran reemplazo”, pero conviene respetar el trabajo de los 

demógrafos que anuncian del peligro de estas metáforas que desvirtúan la 

realidad, inducen posicionamientos ideológicos conservadores y nativistas y 

proponen procesos y soluciones que no tendrán lugar. El éxito social que 

supone el envejecimiento generalizado ha de ser celebrado y desde luego 

requiere repensar los avejentados esquemas sobre las protecciones y 

pensiones. Una nueva estructura de edad lo que pide sin posibilidad de 

demora es el “reto reflexivo”, para pensar de forma diferente una sociedad 

que ya es diferente. Hay que plantear y situarse en los “escenarios 

supuestamente más indeseados” pero que van a suceder, para desde hoy 

articular políticas dirigidas a afrontar los retos con solvencia. 

 

15. En el Índice Sintético de Inclusión e Integración social (Basque Inclusion 

Integration Index BI3) elaborado por J.A. Oleaga se sostiene que la 

integración social de las personas de origen extranjero (segmentada, 

asimétrica y múltiple) se sostiene sobre siete dimensiones (gráfico 7) que 

tienen diferente peso sobre el total de la integración7: 

 

 Integración laboral: recoge la integración laboral en términos de 

acceso al mercado laboral y de satisfacción con las condiciones 

laborales, presentes o pasadas. 

 Integración de bienestar social: recoge aspectos que nos hablan de la 

situación de las personas de origen extranjero con relación a su 

bienestar social, en un sentido amplio.  

 Integración socioeconómica: esta dimensión se desgaja de las dos 

primeras y se ciñe sobre todo a aspectos monetarios y crematísticos, 

 
6 La demografía es más amplia que la natalidad. El envejecimiento es un proceso demográfico 
de enorme éxito social, no una tragedia. 
7 El índice se ha elaborado sobre los datos de la EPIE 2018. Los pesos pueden variar en otras 
ediciones posteriores de la nueva EPOE pero las dimensiones parecen muy relevantes de cara 
a proponer medidas para cada una de ellas. 
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relacionados con los ingresos, la necesidad de pedir ayudas 

económicas, etc.  

 Integración identitaria: este factor o dimensión apela al sentimiento de 

pertenencia a la sociedad vasca, a las dificultades para incorporarse en 

grupos de personas autóctonas e inmigrantes y a la valoración que se 

hace de estos colectivos.  

 Integración ciudadana: este factor se ciñe a la situación de las personas 

de origen extranjero en cuanto al ejercicio de derechos ciudadanos.  

 Integración comunitaria: este factor recoge el grado de participación 

comunitaria de las personas de origen extranjero.  

 Integración de expectativas vitales: una dimensión que recoge las 

expectativas vitales de las personas y que apela al hecho de sentir que 

la sociedad vasca es el final o una etapa de su proceso migratorio.  

 

 

 
 
Gráfico 7. Peso de las dimensiones en la integración social (%) 
 

 
 

 

Un resumen grosso modo de los datos de segmentación por origen y sexo por  

origen nos indica que determinados orígenes tienen una base más sólida y más 

frágil otros. 
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Tabla 1. Segmentación principal por origen y fases de integración 

Integración débil Integración 
ambivalente 

Integración consolidada 

Resto de África (RA) 
Magreb (MG) 

Senegal (SG) 
Resto del Mundo (RM) 
Bolivia (BL) 
Paraguay (PY) 
Rumanía y otros de UE 
Oriental (RU) 
Resto de América 
Latina (RL) 

Argentina/ 
Chile/Paraguay (AG),  
UE Occidental (UE), 
Colombia/Ecuador/Perú 
(CB),  
Brasil/ Venezuela/R. 
Dominicana (BR) y China 
(CH) 

 
 

16. Ahora bien, todo lo que haya que hacerse, que debe ser mucho y en silencio, 

se desarrollará en una fase nativista que recorre Europa y el mundo. El viejo 

topo es hoy xenófobo, con altas dosis de homofobia y misoginia, y de rechazo 

de la diversidad.  

 

17. a minorizada, padecerá una resaca en las próximas décadas que confluirá con 

la llegada de mayor volumen de inmigración. 

 

18. Se impone pues una reflexión sobre que quiere ser la sociedad vasca en las 

próximas tres o cuatro décadas. Podemos decir que Euskadi se encuentra en 

un nuevo momento fundacional en el que interseccionan toda una serie de 

elementos con suma complejidad. Dimensionar adecuadamente estos 

elementos en un análisis y reflexión serenas se convierte en imperativo 

político y social. Más aún si contemplamos los movimientos que en nuestro 

entorno se están produciendo, con la proliferación en Europa y mundo de 
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políticas y discursos de corte nativista que inevitablemente abocan a un 

aumento de las desigualdades y a sociedades fragmentadas. 

 

 

 
Xabier Aierdi Urraza 

 

19. Desde luego, muchas de las cuestiones que en este momento ocupan un lugar 

preponderante en el debate público, como una supuesta explosión natalista 

de la población nativa o la idea de que la natalidad de la población migrante 

garantizará el reemplazo generacional, no van a suceder. En cambio, el futuro 

estará condicionado por las respuestas que social y políticamente se den a la 

nueva composición de la sociedad vasca, a la calidad del empleo, a una 

educación igualitaria, no segregacionista, que pueda facilitar y garantizar la 

movilidad social ascendente, y a un acceso aproblemático a la vivienda- 

 

20. En ese debate público escuchamos una y otra vez la idea de la atracción y 

retención de talento. Tal y como se concibe usualmente ese talento, no 

estamos más que ante cantos de sirena. Es una pretensión universal de todas 

las sociedades sustraer el talento de los países que están por debajo en la 

escalera de las capacidades y trabar la huida del talento propio hacia países 

que están por encima. La atracción del talento casa mal con las personas que 

atendieron los empleos esenciales de la COVID. Pero el talento no solo se 

puede atraer y/o retener: el talento se puede producir, si entendemos éste 

como el desarrollo de todo el potencial de una persona. Se hace necesario 
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establecer las condiciones educativas y sociales que permitan la producción 

de talento, que permitan el desarrollo integral del potencial de todas y cada 

una de las personas que residimos en la CAE. Esta labor de generación 

proactiva del talento parece una tarea que no se puede demorar. De entrada, 

requiere un buen análisis de necesidades. 

ÁMBITOS DE ACTUACIÓN PREFERENTE 

1. Impulso institucional para desarrollar políticas proactivas en el ámbito 

laboral, educativo y de vivienda 

2. Desarrollo y replica de Modelo (Servicio) Vasco de Acogida Harreragune 

3. Plan vasco de inmigración e integración social 

4. Desarrollo de las políticas públicas con base en los contenidos apuntados 

en el Pacto Social para la Migración 

5. Creación de un órgano liderado por el Gobierno y compuesto por los 

Departamentos que hagan al caso para la catalogación de necesidades 

laborales y la adopción de las políticas consecuentes. 

6. Repensar el continuum alfabetización, formación, incorporación laboral 

7. Repensar la labor de la educación y el papel del euskara en la movilidad 

ascendente 

8. Dinamización del Foro. 

 
 
 

REFLEXIONES SOBRE LA INMIGRACION 
(Una lectura desde el Apocalipsis de San Juan) 

 
RAMON IBEAS LARRAÑAGA 

Sec. General de Caritas Vitoria 
Teólogo. 

 
Siempre he pensado que hay textos, frases, que ilustran realidades y las 

iluminan no porque las expliquen racionalmente sino imaginativamente, 

desde las sensibilidades y sentimiento que se abren en el discurso de lo 

simbólico.  
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En esta perspectiva quiero llevar a cabo esta reflexión ayudándome de un 

texto del Apocalipsis de San Juan. Una reflexión a la vez teológica y 

profundamente humana que parte del siguiente texto: 

“Mira que estoy a la puerta llamando. Si uno escucha mi llamada y abre la 

puerta entraré en su casa y cenaré con él y él conmigo. 

 

Es curioso que defender las posiciones que se desarrollan en estas líneas se 

estén convirtiendo en contraculturales en estos tiempos en los que el 

aislacionismos, el cierre de fronteras o el populismo identitario lo copan todo. 

Nosotros comenzamos una lectura de la esa misma realidad que compartimos 

todos con una doble intención: ofrecer pistas para la reflexión personal y 

plantar bases sólidas para un diálogo, nada fácil por cierto, en torno al hecho 

migratorio. 

 

Soy de los que cree que los temas, cuando se analizan de manera global, y en 

concreto el de la inmigración, cuando se reflexiona en torno a ella sin poner 

rostro a las personas, todo tiende a ideologizarse y a caer en generalidades que 

repetimos acríticamente, convirtiendo muchas veces lo particular en 

universal. 

 

Del hecho de que una persona extranjera cometa un delito concluimos con 

toda naturalidad que todos los extranjeros delinquen; si recibe una ayuda 

insistimos, vienen a por las ayudas y así hasta el infinito. Si esta manera de 

argumentar la aplicásemos al mundo del conocimiento científico sentiríamos 

vergüenza ajena. Todos sabemos que lo particular no se puede generalizar y 

que las fórmulas o los enunciados universales sólo son válidos cuando sirven 

siempre para, tras haber realizado los experimentos suficientes y haber 

contrastado todos los datos, explicar un fenómeno que adquiere la categoría 

de universal.  

 

Cuando nos obcecamos en este tipo de lecturas parciales obviamos otras que 

nos cuestionan el argumentario como por ejemplo los datos en torno a que 

son ellas, las extranjeras las que mayoritariamente cuidan de nosotros o que, 

según el Banco de España son responsables en parte, del aumento del PIB del 
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país, dato del tercer trimestre de 2024 y que sus aportaciones a la seguridad 

social con en este momento mayores que las demandas. 

 

Pero volvamos al texto que les propongo y vayamos por partes. “Mira que 

estoy a la puerta llamando”.  Una obviedad, en el caso de la inmigración. 

Los datos de entrada de personas de manera irregular en España en 2023 nos 

indica que fueron alrededor de 56.852 de los más de 1.250.000 personas que 

vinieron a establecerse entre nosotros en el año 2023.  Hemos de tener en 

cuenta que la mayor puerta de entrada es el aeropuerto de Barajas donde la 

entrada es legal, con visa de turista, pero que posteriormente deviene en 

situación de irregularidad sobrevenida cuando vence el permiso. Que el 

número de solicitantes de asilo se eleva a 163.220 con un porcentaje de 

respuestas positivas de en torno al 12%. 

 

Si venimos a Euskadi la población inmigrante ronda las 275.000 personas, lo 

que supone un 12,6% del total, de las cuales en torno al 15% están en situación 

de irregularidad mientras que se han tramitado unas 5.000 demandas de 

asilo. 

 

Pero la puerta no es solo la del territorio. La llamada y sobre todo va a tener 

consecuencias. Si nos acercamos lo suficiente como para poner rostro y 

nombre a quienes están a la puerta veremos que no sólo son inmigrantes o 

extranjeros, también hay muchas personas cuyos trabajos no rentan lo 

suficiente para salir de la precariedad; quienes ven que conseguir una vivienda 

se ha convertido en una quimera o quienes por distintas circunstancias han 

perdido o les han quitado la posibilidad de engancharse al tren de la vida y no 

son de fuera; sin olvidar a nuestros mayores y a nuestros jóvenes muchos de 

los cuales viven con la sensación de sobrar o de no tener un espacio. 

 

No vamos a centrarnos ahora en ellos, el tema nos lleva a concretar el 

escenario y con ello la reflexión, en aquellos que viene de lejos, a veces de muy 

lejos personas que han cruzado mares y desiertos, pero que también han 

llegado en avión pagando el pasaje y después de un período como turista han 
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decidió quedarse y por tanto han pasado a la irregularidad documental, a una 

cierta clandestinidad. 

 

Hombres y mujeres con sus historias y sus familias que viven una paradoja: 

muchos llaman a la puerta estando dentro. Tratan de buscar un futuro mejor 

basado en un empleo, en una  oportunidad para poder construir un proyecto 

vida y que llaman, fundamentalmente a la puerta del reconocimiento porque, 

de hecho, ya están dentro, ya están en nuestro territorio, pero como si no lo 

estuviesen. Carecen de todo y lo que se les da a algunos les parece demasiado 

aun siendo insuficiente. Por ello la llamada pide una respuesta en base a 

derechos, a convivencia e incluso a consuelo y misericordia tras tanto dolor 

que necesita ser compartido. 

 

Entre estas personas encontramos refugiados e inmigrantes que, de darse 

otras condiciones de vida en sus lugares de origen nunca se hubiesen 

planteado salir pero que, en cambio, se encuentran sin elección. Cada una de 

ellas tiene una historia, de acoso policial de el Salvador, o de falta de trabajo 

en Marruecos, los hay que huyen de la guerra de Siria o Ucrania, y los que 

tratan de formarse y por ello salen de Perú, de Nicaragua, de Mali…. Unos 

solicitan refugio y asilo porque sienten en riesgo su vida; otros se han lanzado 

a la aventura migratoria para tratar de mejorar su situación vital. En 

definitiva, están a nuestra puerta y llaman. 

 

No podemos obviar el hecho de que están, existen y por ello no podemos vivir 

como si esto fuese ajeno a nosotros, como esas personas que están en la playa 

y miran perplejas, como si de una película se tratase, la llegada de personas 

que desembarcan ante ellos tras la travesía en patera o cayuco. Todas son 

personas que llaman a la puerta del continente europeo. Esta realidad no es 

más que una constatación que refleja un hecho que necesita con urgencia ser 

gestionado, Y aquí es donde comienzan las cuestiones a debatir porque “si 

uno escucha mi llamada”, tiene que tomar una decisión. 

 

La cuestión no es oír, es escuchar, no es mirar es actuar.  Y la diferencia es 

importante porque nos habla de la actitud de las personas implicadas en esta 



 21 de 50 
 ALDIZ-ALDI     66.zbk.   2025eko otsaila           

relación y no sería conveniente engañarnos. Insisto, el fenómeno de la 

movilidad humana nos afecta a todos. De una manera o de otra tenemos que 

responder y debemos ser conscientes de que la respuesta que demos nos va a 

construir como personas, no solo desde la perspectiva ético-moral. También 

desde la antropológico-societaria. Y a quienes confesamos al Dios de 

Jesucristo, en esto, nos va la vida. 

 

La sociedad en la que vivimos se va moldeando, siempre lo ha hecho, desde la 

relación con el otro. Ninguna sociedad humana ha vivido aislada. En mayor o 

menor medida, siempre ha tenido una relación con el otro que le interroga 

íntimamente y, a veces incluso le solicita, lo que en ocasiones nos incomoda. 

Ante la presencia del otro, nuestra posición no puede ser simple por que como 

dicen Ricoeur o Levinas, el “otro” me constituye como “yo”. Sin él no soy. 

 

 

 

 

Ramon Ibeas Larrañaga 

 

No nos sirve la posición de quienes expulsarían a todos sin contemplaciones 

ni la de quienes lanzan “ongi etorris” sin mayores reflexiones. Tampoco se me 
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escapa la dificultad de gestionar los flujos migratorios. Debemos abandonar 

análisis simplistas y enfrentar la realidad, una realidad que se nos impone, 

nos guste o no y que es compleja, que nos pone frente al espejo y nos interroga 

sobre nuestros valores, nuestro modelo social, económico,,, que cuestiona 

nuestros distintos espacios de confort sean estos sociales o religiosos. 

 

Todos oímos la llamada, pero algunos no la escuchan y otros la mal 

interpretan o no le dedican la necesaria atención porque es una llamada 

incómoda, exigente, es la llamada de los pobres que nos solicitan el ejercicio 

de la solidaridad, y es que si se abre la puerta entraré en su casa. Si, en 

la tuya, en la mía, en esa que consideramos nuestra. Una casa que creemos 

inmóvil, eterna, cuya identidad, valores e idiosincrasia son como son y 

consideramos que forman un conjunto que hay que aceptar porque nos 

constituyen en aquello que somos. 

 

Esta perspectiva estática, además es falsa. Tengo la tentación de seguir ahora 

a Oteiza y su concepción del “vacio”, y es que hace unos meses pude visitar la 

exposición “Megalitoak. Espacios sagrados y referentes territoriales” en el 

Museo Romano Oiasso de Irun, y que antes había estado en Bilbao en el 

Museo Arqueológico. En ella, entre otros elementos de interés se hace 

referencia al hecho de que hace aproximadamente 4.500 años, llegó a nuestra 

tierra un grupo humano que fue clave para el desarrollo de nuestra agricultura 

y ganadería, Dicho de otro modo, que cambió la vida de quienes aquí se 

encontraban en aquella época. Da la impresión de que cada época se 

encuentra con sus “Cajas Metafísicas”, con las cajas vacías y el reto de darles 

sentido. 

 

Volviendo al tema que nos ocupa, es verdad que a veces la puerta es forzada 

más allá del derecho y que como consecuencia de ello las relaciones que se 

establecen se sustenten en el poder o incluso en la violencia, pero esto no 

cambia el hecho de que se mantiene el flujo de personas que entran en nuestra 

casa. La historia de la construcción de Europa tiene mucho que ver con esto. 

Sus reinos pocas veces fueron fruto del acuerdo, más bien lo contrario y los 
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derechos que hoy conocemos son la consecuencia de una construcción social 

de siglos. 

 

A lo largo de la nuestra historia y este es un hecho irrefutable, nuestra puerta 

se ha abierto y, en ocasiones hemos sido nosotros quienes hemos tocado 

puertas ajenas, sobre todo en el período de la guerra civil española. Pero en 

ambos casos con la solicitud de ser acogidos. 

 

Por todo ello vamos a proponer una lectura positiva de la apertura de la 

puerta. De la actitud de aquel que escucha y toma la decisión de abrir sus 

puertas, de aceptar ven su casa al diferente. A pesar de que podamos tener la 

sensación de que en ocasiones haya llegado imponiendo su presencia. En el 

tema de la inmigración no todo son rumores. Es cierto que entre quienes han 

llegado también hay personas a las que hay que enseñar un mínimo de respeto 

hacia los demás, a veces de manera contundente, pero no nos olvidemos, son 

los menos y no deben justificar ciertos discursos que terminan 

culpabilizándoles a todos. 23brir la puerta trae como consecuencia pensar en 

el cambio que se va a producir, como se ha producido siempre que distintas 

personas, pueblos han compartido el espacio y que la nueva realidad no será 

ideal, como no lo es la que ahora vivimos. Abrir la puerta tiene mucho de 

utopía, de camino. 

 

Toda utopía humana incluye el elemento relacional y este es transformador 

por definición. Lo dice muy bien el texto del Apocalipsis que nos está sirviendo 

de guía: y cenaré con él y él conmigo. O lo que es lo mismo: comeremos 

juntos. Compartiremos. 

 

Un compartir ambivalente. Sobre todo, cuando se trata de compartir el 

bienestar y un determinado modelo identitario sobre el que construimos 

nuestros imaginarios religiosos o nacionales. Quizá esto explique el hecho de 

que en Europa tengamos más de 2.000 kilómetros de vallas en nuestras 

fronteras Este y Sur, de los que 21 corresponden a las instaladas en las 

fronteras de Ceuta y Melilla. Por otro lado, también hay que valorar que de las 

casi 300.000 personas que cruzaron el Mediterráneo en torno al 1% 
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fallecieron en el intento y que no fueron más por la actuación de los barcos 

humanitarios pero también por los de Frontex que son los que rescatan a la 

mayoría de las pateras que se localizan.  Persona que cuando desembarcan 

son atendidos humanitariamente y algunos de ellos expulsados sin 

miramientos, otros internados en los CIES (Centro de Internamiento de 

Extranjeros) pero que también son acogidos por multitud de ONGs , entidades 

religiosas e incluso particulares que les acompañan y les abren la puerta y 

saben, por experiencia, que eso les cambia la vida. 

 

Decíamos que compartir lo que tenemos nos cuesta. En ocasiones entendemos 

esto en perspectiva económica, bien sea el trabajo, las ayudas económicas o 

los servicios públicos. Además, sustentamos nuestra posición en derechos, si 

deben o no tener derecho a la sanidad gratuita, a la educación… Pero no es 

menos cierto que el hecho migratorio nos sitúa ante otra cuestión importante 

a la que antes hemos hecho una somera referencia, la ligada a la identidad en 

sus diversas perspectivas. 

 

En Euskadi tenemos referencias de esto que comentamos porque lo hemos 

vivido en modos muy diversos, en distintos momentos de nuestra historia. El 

mestizaje que, con quienes fueron llegando a Euskadi en los siglos XIX y XX 

supuso y supone todavía tensiones en el ámbito cultural. Es cierto que el clima 

social ha cambiado positivamente, pero seguimos preocupados por el futuro 

de una joya que entendemos que hemos de defender por su universalidad, me 

refiero al euskara cuya posición, ya difícil en un mundo global, se complica 

con la nueva migración, que en su gran mayoría no le da valor añadido en su 

proceso migratorio . 

 

Es una constante en los procesos migratorios el recurso del lugar de origen. 

No tememos más ver las casas regionales o nacionales que se extienden por el 

territorio. El inmigrante añora volver, pero sus hijos no tienen a donde porque 

su lugar es este en el que han nacido. ¡Cuántas personas han levantado y 

cuidado la casa en el pueblo pensando que volverían ellos o sus descendientes! 

Un sueño que se limita a dos generaciones como mucho. 
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Cuando lo inmigrantes deciden que su futuro está aquí se abre una 

oportunidad también para el euskara que no se liga a la economía o a la 

productividad, sino que hace referencia a un ser que también está en 

construcción. No puedo entrar ahora en el debate entre vasco y euskaldun 

desde esta perspectiva, pero es un tema que ocupa y preocupa en Euskadi y 

Navarra. 

 

Este mestizaje tiene otros elementos a tener en cuenta más allá del cultural o 

el económico-laboral. Por ejemplo, el religioso. De un país católico hemos 

pasado a otros en el que proliferan cultos que tienen raíces cristianas y se 

desarrolla en la multitud de Iglesias Pentecostales y Evangelistas que 

proliferan en nuestras ciudades.  A esto tenemos que añadir la presencia de 

las personas que provienen del norte de África, incluso del África 

subsahariana que profesan el Islam hace que, recordemos aquella época, 

siempre idealizada de la convivencia entre tres cultural, judía, musulmana y 

cristiana. Desde la expulsión decretada por los Reyes Católicos en 1492 las 

cosas han cambiado mucho ya cada religión a recorrido caminos diferentes y 

han dado como consecuencia desarrollos sociales y del derecho que, en 

ocasiones, están alejados unos de otros en temas muy importantes como por 

ejemplo la libertad, los derechos de las personas, fundamentalmente de las 

mujeres o la construcción de sociedades modernas y complejas en las que 

nadie puede imponer sus convicciones, por el hecho de tenerlas, a nadie que 

nos las comparta. Para esto tenemos un elenco de normas elevadas a rango de 

ley que nos afectan a todos. 

 

Lo cierto es que mal que nos pese a los hijos de la Modernidad y a quienes 

anunciaron el fin de la Historia, todas la complejidades humanas, también el 

hecho religioso han venido para quedarse y con una pluralidad que nos era 

desconocida. Esta es una de las consecuencias clave de la inmigración. 

 

Ahora bien, cometeríamos un error si pensásemos que la nueva sociedad que 

está naciendo se construye entre un ellos y un nosotros simple en el sentido 

de los de aquí y los de allí. Ninguno de los bloques es homogéneo, ni quienes 

vivimos aquí compartimos origen, lengua o imaginario, y lo mismo ocurre con 
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quienes están llegando. Por ello es necesario avanzar en la búsqueda de 

espacios comunes y se construirlos sobre los derechos de las personas. 

Podemos ser distintos, eso es incluso una riqueza. Pero no todo vale. 

 

Dice el texto del Apocalipsis que: “cenaré yo contigo y tú conmigo”. 

Juntos, pero en lo que somos, tu y yo. Esto habla de igualdad de una igualdad 

incondicional. Ese yo y tu hace que compartamos la cena siendo quienes 

somos. Es una expresión en la que se hace presente la “eucaristía”, la Cena del 

Señor, en la que lo importante es la comunidad, el compartir, el tener en 

cuenta a los más necesitados y en algo que para los creyentes tiene sentido: 

alabar al Señor. 

 

Una cena en la que la referencia está asentada en los seres humanos en lo que 

son, más allá del mérito, del patrimonio, de la procedencia o del color de la 

piel. Una igualdad, también de derechos que supone la obligación de construir 

juntos. Ese cenar “tú y yo”, ese cenar juntos abre un camino que no está siendo 

fácil, en los casos de las migraciones nunca lo han sido. El país que 

construyamos será distinto al que hemos conocido y espero que mejor. Pero 

todo ello va a depender de cómo avancemos en la convivencia. 

 

MIGRACIONES EN TIEMPOS HOSTILES8 

Jesús Prieto Mendaza  

Profesor emérito de antropología de la Universidad de Deusto 

 

La quiebra de Lehman Brothers (2008) generó una crisis económica de 

consecuencias mundiales; las Primaveras Árabes (2010-2012) generaron una ola 

de refugiados enorme, en 2014 el Estado Islámico estableció el califato, sumiendo 

a varios países de Oriente Medio en un régimen de terror nunca antes conocido; 

 
8 El título pretende hacer referencia a un libro esencial de Sami Naïr, “Y vendrán las 
migraciones en tiempos hostiles” (2006, Barcelona, Planeta). Tiempos de hostilidad, guerras y 
conflictos variados que generan millones de refugiados pero también tiempos de hostilidad y 
rechazo hacia quienes huyen buscando nuestra acogida, discursos de odio que en el seno de 
Europa se difunden desde ciertas fuerzas políticas.  
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a raíz de marzo de 2020 el confinamiento provocado por la pandemia del Covid 

19 volvió a sumergirnos en otra situación sin parangón en nuestra historia 

reciente; la invasión de Ucrania por Rusia (2022) generó una guerra 

prácticamente a las puertas de la UE; después del terrible ataque terrorista 

provocado por Hamas el 7 de octubre de 2023, la respuesta del ejército israelí, 

desproporcionada y de tremendas consecuencias en el plano humanitario, marcó 

2024 y este nuevo 2025 nace después del vuelco vivido en Siria. La incertidumbre, 

las amenazas y el clima bélico nos introduce, de nuevo, en un periodo de 

inquietud. A esto debemos sumar catástrofes medioambientales y sociales que 

generan miles de desplazados o migrantes climáticos. 

Quienes anunciaron que, con tanta crisis, fueran económicas o bélicas, las 

migraciones regulares e irregulares hacia España, como puerta de Europa, se 

verían frenadas se equivocaron. La realidad nos ha demostrado que no ha sido 

así, incluso alguno de los fenómenos que se habían reducido, como el llamado 

“fenómeno cayuco” (que fue especialmente significativo en 2006 con 31.000 

llegadas) en la ruta canaria, se ha visto intensificado este último año (46.843 

llegadas. Fuente: Ministerio de Interior) y asistimos al incremento de nuevas 

rutas irregulares, como es la de Argelia a Baleares o Levante.  

A pesar de las sucesivas crisis, la miseria política, social y económica que vive una 

gran parte del planeta ha seguido arrojando, de forma ininterrumpida, a nuestras 

costas hombres y mujeres migrantes (es necesario abordar de forma distintiva, 

por terrible, la perspectiva de género en los procesos migratorios irregulares 

controlados por las mafias de tráfico de personas). El Atlántico, el Mediterráneo 

y las vallas de Ceuta o Melilla, siguen siendo puerta preferente de entrada 

irregular a nuestro territorio, realidad que si bien afecta de forma preeminente, 

al estado español, frontera sur de la UE, señala acusadora a la política errática de 

la Unión, que bien por razones éticas o bien razones de gestión está resultando, 

además de un fracaso, generadora de una de las mayores catástrofes 

humanitarias registradas en sus puertas (y que choca frontalmente, aunque 

debamos congratularnos por ello, con la actitud favorable a recibir refugiados 

procedentes de Ucrania). Una situación que es afrontada por España 

debatiéndose entre la humanidad, los convenios de fronteras en el espacio 
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europeo, los discursos nacionalistas-populistas frente al inmigrante (que siguen 

creciendo en número de votos9 y la realidad económico-social del propio país. 

Son ya muchos años los que lleva Europa enfrentando esta situación, que llamó 

en 2015 la crisis de los refugiados, y tal como le habían anunciado numerosos 

intelectuales y expertos en geoestrategia, ni los acuerdos con Turquía, ni los 

campamentos de Grecia, ni la desaparición pública de nuestras naves de la 

armada o de salvamento marítimo de las rutas marítimas del Mediterráneo 

Oriental ha contribuido a solucionar el problema sino a complicarlo, como explica 

muy bien el profesor Javier de Lucas en su libro “Mediterráneo. El naufragio de 

Europa”. La cuestión migratoria sigue complicándose por las consecuencias 

terribles de movimientos políticos, económicos o bélicos que no nos son 

totalmente ajenos. Como consecuencia de ellos existen estados fallidos, como es 

el caso de Libia, en los que las mafias y los señores tribales diariamente reducen 

a escombros los Derechos Humanos o el de Afganistán, en el que occidente ha 

cedido el espacio a los talibanes, generando legiones de refugiados que 

simplemente se marchan para huir de la esclavitud, la violación o la muerte. La 

época post Covid 19 ha manifestado una situación, y no sólo sanitaria, muy 

complicada para numerosos países de África, en los que hoy la posibilidad de 

morir de hambre o enfermedad es una realidad que obliga a miles de seres 

humanos a desplazarse hasta Europa buscando trabajo, vivienda, sanidad y 

estudios para sus hijos.  

En este contexto, se ha aprobado recientemente, diciembre de 2023, el nuevo 

“Pacto sobre Migración y Asilo de la Unión Europea”10, una propuesta todavía de 

la Comisión Europea que deberá ser refrendada por el Parlamento y el Consejo, 

que ha aportado ruido mediático, pero, en mi opinión, vuelve a caer en los mismos 

errores y falta de visión que denunciara hace años ya el antes citado profesor 

Javier de Lucas en su libro. 

 
9 Sólo desde esta perspectiva puede entenderse que todavía a día de hoy el principal partido 
de la oposición (PP) no se preste a acoger a los jóvenes menores que saturan las posibilidades 
de comunidades como la C. Canaria. 
10 Ver: https://commission.europa.eu/strategy-and-policy/priorities-2019-2024/promoting-
our-european-way-life/new-pact-migration-and-asylum_es 
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Un nuevo pacto que, una vez más, profundiza en una política, a la que se 

destinarán millones de euros (Agencia FRONTEX, centros de estancia temporal, 

dotación de 20.000 € por migrante irregular, etc.), tan sólo desde una perspectiva 

policial o de fronteras, obviando los factores que durante más de dos décadas han 

favorecido los actuales movimientos y también las verdaderas soluciones. Sus 

ejes fundamentales son: 

1.- Nuevo control obligatorio previo a la entrada para establecer la 

condición de las personas de manera rápida a la llegada.  

2.- Nuevo procedimiento fronterizo de asilo más rápido. 

3.- Mejora del sistema de gestión de la migración y las fronteras. 

4.- Garantía legal. 

5.- Flexibilidad para los Estados miembros. 

6.- Tratar con personas vulnerables, como las localizadas a raíz de 

operaciones de salvamento marítimo 

7. Aliviar la presión sobre el sistema de gestión de la migración de un 

Estado miembro. 

8. Ayuda en situaciones de crisis (Reubicación ampliada y rápida a 

personas incluidas en el procedimiento fronterizo, a personas en situación 

irregular y a personas con necesidad inmediata de protección. 

 

Después de revisar las propuestas y, permítanme mostrar mis dudas al respecto, 

parecería que se van a mejorar los procedimientos de asilo, la reubicación de 

personas migradas y refugiados, la humanidad para con las personas más 

vulnerables o la diligencia para los procedimientos de asilo. El papel lo soporta 

todo, la práctica suele ser muy distinta. Esas mismas muestras de solidaridad 

europea se vienen explicitando desde hace dos décadas en el marco teórico, pero, 

tristemente, en el práctico todos sabemos de sus consecuencias en número de 

muertos a las puertas de nuestras fronteras europeas.  
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Realmente este acuerdo vuelve a ignorar la realidad migratoria y sus raíces, y una 

vez más solicita la cooperación de los países emisores para políticas de contención 

de fronteras o de control policial (una especie de subcontratación de la migración 

irregular). Saben nuestros gestores europeos que la única respuesta eficaz, 

además de justa, pasa por esa cooperación en origen (sanitaria, educativa, 

agrícola, hídrica, económica…) y ésta combinada con acuerdos bilaterales que 

permitan flujos legales de personas. A esto y en el marco español debemos añadir 

unos cambios legislativos que se están demorando demasiado y que a día de hoy 

se muestran insuficientes (a pesar de las nuevas propuestas de arraigo por 

estudios o social). Sin embargo, nada de eso se menciona. Para nada se habla de 

invertir en el desarrollo de África, del Magreb o de Próximo oriente. Una vez más 

la UE vuelve a “naufragar” en esta dolorosa cuestión.  

 

 

Jesús Prieto Mendaza 

Así las cosas, y volviendo a casa, debo recordar, una vez más, que la experiencia 

española en los dispositivos de interceptación, rescate y acogida de migrantes 

irregulares es realmente brillante y yo puedo dar fe de ello. A pesar de errores y 

operativos criticables (como es el lamentable caso de la mortal intervención de la 

G.C. en la playa ceutí de Tarajal en 2014, o la penosa situación en los muelles de 

Arguineguín, en Gran Canaria, en 2020), la actuación española ha obtenido una 

muy buena nota en su gestión de distintas llegadas de migrantes irregulares en 
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este tercer milenio. Decía el profesor de Lucas en el libro ya citado, que desde 

Hobbes hemos aprendido que la obligación primaria de cualquier estado es 

garantizar la vida de sus ciudadanos y de todos aquellos que se encuentran al 

alcance de su soberanía.  

No deseo caer en discursos demagógicos11, pero sepan que, si bien no se pueden 

abrir nuestras fronteras, ni negar la infinita crueldad de las mafias, ni cerrar los 

ojos ante los muchos problemas que la acogida de contingentes migrantes supone 

en una sociedad receptora, si se puede arbitrar una política común europea 

mucho más organizada, mucho más eficaz y, finalmente, mucho más humana.   

Respecto a la realidad de nuestra sociedad vasca, lo primero que se ha de decir es 

que nuestros retos en los próximos años no estriban ya en los planes de acogida 

sino en las políticas de integración. Los procesos de integración (o mejor 

inclusión) se han producido durante más de dos décadas con un éxito más que 

notable. La problematización de algunos casos no puede ocultar la normalidad de 

la inmensa mayoría. 

 

La sociedad vasca se ha manifestado tolerante y acogedora, Se ha invertido 

mucho en planes anti rumores, aun así, no estaría de más reflexionar sobre ciertos 

discursos peligrosos que acechan. En este sentido se puede pedir también a los 

nuevos recién llegados que compartan esta responsabilidad. Esta, la Sociedad de 

Acogida, representada por sus distintas administraciones, ha de velar e intervenir 

para evitar comportamientos ejercidos, también, por población inmigrante que 

atenten contra ese lugar común en el que se construye la ciudadanía. Los propios 

colectivos y asociaciones de inmigrantes, así lo expresan, son los primeros 

interesados en que no se les asocie con comportamientos delictivos12 ejercidos 

por algún miembro de su grupo. Ya hemos dicho anteriormente, que contra el 

etnocentrismo de unos y contra el relativismo cultural de otros, hemos de 

enarbolar la bandera de los Derechos Humanos (ya sé que es un constructo 

 
11 Se que es duro decirlo, también sé que me expongo al hacerlo, pero no podemos eliminar de esta 
ecuación el derecho de todo estado a contemplar el control de sus fronteras. Es un factor, lo queramos 
o no, que forma parte del derecho internacional y condiciona el proceder de todas las naciones del 
mundo. La solución debe de conducirnos por caminos en los que este derecho no impida una migración 
acordada y, sobre todo, no elimine la humanidad de sus políticas.  

12 Repito que es necesario subrayar, frente a rumores crecientes, que estos casos son una 
minoría frente al gran ejemplo de integración de la inmensa mayoría. 



 32 de 50 
 ALDIZ-ALDI     66.zbk.   2025eko otsaila           

eminentemente occidental, pero dada su universalidad nos marca el camino para 

decidir dónde está el límite entre lo correcto o lo incorrecto) como referente ante 

actuaciones ejercidas desde otros parámetros culturales de referencia. 

 

Miguel Pajares o Sami Naïr son muy claros al respecto, y comparto muchos de sus 

planteamientos. 

 

 Si en una familia, inmigrada o no, el marido impone ciertas 

restricciones de movimientos (de aprendizaje, o de voto...) a su esposa 

sobre la base de que así lo mandan las tradiciones, lo que se está 

contraponiendo es el derecho del marido a mantener ciertas 

prácticas culturales con los derechos civiles de la mujer. Cuando 

encontramos en la población inmigrada pautas culturales contrarias 

a la igualdad, o a los derechos de la infancia, o a la laicidad, o.…la 

respuesta deberá ser el diálogo y la crítica dirigidos a la desaparición 

de dichas prácticas. (Pajares Miguel. 2005: p. 113) 

Lo peor es actuar con culpabilidad, sin atreverse a decir: 

Bienvenidos, pero las reglas en nuestra sociedad son estas. Lo 

políticamente correcto es el peor enemigo de la integración y daña a 

los propios inmigrantes, porque no se integran y se refugian en los 

guetos. Necesitamos un discurso claro y franco al respecto. 

(Naïr Sami. 2006: p. 44) 

 

Vigilemos, cuidemos las normas que han formado nuestra comunidad cultural, 

siendo celosos defensores de su tradición (amén de reconocer su propia 

pluralidad interior) y abrámonos a su vez a nuevas realidades, como la 

maravillosa música de Kepa Junkera, con su mestizaje, nos demuestra que es 

posible. 13 Y, sobre todo, actuemos en clave intercultural superando el mero 

multiculturalismo para avanzar hacia coordenadas de interculturalidad donde las 

relaciones entre distintos grupos se ven de forma bidireccional, biunívoca, 

recíproca y enriquecedora. Lo contrario, más aún en una época de profunda crisis 

 
13  Magnífico músico y defensor de una música mestiza. Realiza preciosas adaptaciones 

musicales, mezclando sonidos tradicionales vascos con ritmos caribeños o africanos. 
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económica, puede llegar a problematizar lo que es una enriquecedora posibilidad 

para nuestra tierra vasca. 

 

Cuantas veces me he encontrado con estas palabras: “Sí nos ayudarais a mejorar 

nuestras condiciones de vida en África, no necesitaríamos emigrar hasta 

vosotros”. Una petición, casi una súplica, verdadera y única solución, a la que 

llevamos haciendo oídos sordos desde hace décadas, pensando que tan sólo con 

millas de mar o con afiladas concertinas podremos frenar lo irrefrenable. Y ésta, 

incluso en tiempos hostiles es la única verdad. 

 

“Desde los albores de la modernidad, cada generación sucesiva ha 

dejado sus náufragos abandonados en el vacío social: las víctimas 

colaterales del progreso. Mientras que muchos se las arreglaban 

para subirse al acelerado vehículo y disfrutaban a fondo el viaje, 

muchos otros —menos taimados, diestros, inteligentes, musculosos o 

aventureros— se quedaban rezagados o veían obstaculizaba la 

entrada al abarrotado carruaje, si no quedaban aplastados bajo sus 

ruedas. En el vehículo del progreso, el número de asientos y plazas de 

pie no bastaba por lo general para acomodar a todos los pasajeros 

potenciales y la admisión era en todo momento selectiva; tal vez por 

ello resultaba dulce para tantos el sueño de sumarse a la expedición” 

Bauman, Z. (2005: p.28).  

 

NOTAS SOBRE LA JORNADA DE REFLEXION 

 “EL RETO DE LAS MIGRACIONES” 

 

Ponentes: Ramón Ibeas, Xabier Aierdi, Jesús Prieto 

Modera: Begoña Ocio 

 

El día 14 de diciembre nos reunimos 19 personas en la casa de espiritualidad de 

Begoña para reflexionar sobre los retos de las migraciones. 
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Inició la jornada con una breve introducción al asunto por parte de la moderadora 

Begoña Ocio, lanzando algunas preguntas para la reflexión y con una 

presentación de los ponentes de la jornada. 

 

Algunas de las ideas que llamaron la atención: 

 

Ramón Ibeas comenzó la reflexión con la cita del Apocalipsis 3,20: “Mira que 

estoy a la puerta y llamo. Si alguno oye mi voz y abre la puerta, entraré, cenaré 

con él y él conmigo.” 

 

A la hora de enfocar el tema de la migraciones es necesario pasar de lo particular 

a lo universal. No debemos centrarnos exclusivamente en los aspectos 

minoritarios de la cuestión sino ver la globalidad del problema. Siendo muy duras 

las tragedias que nos llegan, sobre todo del Mediterráneo, y siendo sensibles y 

solidarios ante esa situación, hay que tener en cuenta que la mayor parte de la 

inmigración viene por vías convencionales como los aviones, autobuses y trenes; 

con visados turísticos que después son estancias irregulares. 

La política migratoria de la Unión Europea en el 2003 era mejor que la actual. 

Asimismo, la magnificación de la delincuencia que a veces generan las personas 

migrantes es injusta, y culpabiliza a todo un colectivo por la actividad de una 

minoría. 

El programa de la regularización de esas personas, que en la actualidad cuentan 

con excesivas trabas, se va a ir solventando en base a la necesidad que nuestra 

sociedad tenga de ellas. Cuando más necesidad tengamos más se va a facilitar su 

regularización. 

Desde principios del S XIX, en Euskadi hemos asistido a tres grandes 

movimientos migratorios: la minería, especialmente en Bizkaia, luego la 

industrialización masiva y la actual inmigración, más internacional. 

Para Ramón, hemos renunciado a la interculturalidad y a las relaciones entre 

religiones, cuando quizá deberíamos plantearlo como una oportunidad para 

enriquecer nuestra sociedad. 
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Para Xabier Aierdi, existe un verdadero reto migratorio en Euskadi de gran 

dimensión, no tanto un reto demográfico, ya que la falta de población por la baja 

natalidad será sustituida por personas migrantes que van a venir a Euskadi. 

En 2023, el 30% de los 13.500 nacimientos en la Comunidad Autónoma vasca 

fueron de madres extranjeras. Un porcentaje muy elevado si tenemos en cuenta 

que la población extranjera en Euskadi es del entorno del 12%.  

La proyección es que en 20 o 25 años, cuando desaparezca la sociedad del Baby 

Boom, vamos a tener una necesidad demográfica de unas 500.000 personas, de 

ellas en torno a 200.000 se van a dedicar al sector de los cuidados, y las otras 

300.000 restantes al empleo industrial que de momento no sabemos cómo va a 

ser con los cambios tecnológicos que van a ir llegando. Entonces, un 40% de la 

población será de origen extranjero o descendientes directos de estos. 

Respecto al perfil del migrante, quien recibe a la población es quien elige el tipo 

de migrante en función de las necesidades, por eso gran parte de la población 

migrante está destinada a ocupar los trabajos que en general no queremos hacer. 

Euskadi está sufriendo una transformación cultural y social brutal, y la realidad 

actual es que no hay jóvenes para cubrir las necesidades futuras. 

 

A Euskadi llegan en torno a 30.000 personas/año, a las que hay que ofrecer un 

plan estructurado de integración. Aierdi apuesta por la necesidad de personas 

inmigrantes para Alfabetizar, Formar y posteriormente Insertar en el sistema 

productivo. 

Está pendiente un gran pacto entre la Política, la Sociedad y el Tejido 

Empresarial, que permita priorizar los objetivos y abordarlos con valentía. 

Tenemos que definir qué tipo de empleos ofrecemos a la población migrante, qué 

tipo de educación ofrecemos, y cómo resolvemos el reto de la vivienda. 

Respecto a la afección de la migración en la cultura, el euskera va a sufrir un 

retroceso y va a tener que diseñar estrategias innovadoras para poder avanzar en 

esta nueva sociedad. 

 

Para Jesús Prieto, la inmigración ha existido en nuestro entorno desde hace 

siglos, y nosotros somos fruto de una gran mezcla de migraciones anteriores, que 

se han integrado como vascos. En poco tiempo, Euskal Herria será una sociedad 
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plural. Esa es la realidad y debemos cuestionarnos permanentemente el 

etnocentrismo que dificulta las políticas de integración. Euskal Herria no va a 

volver a ser una sociedad hegemónica, si alguna vez lo ha sido. 

Euskadi a es además, un lugar de paso, tanto para Europa como para las islas 

británicas. 

Actualmente, los jóvenes africanos vienen a Europa buscando un futuro. Saben 

que, si se quedan en sus países de origen, están muertos. Son “la revolución no 

violenta de los pobres del mundo” 

 

En las respuestas a algunas preguntas que plantea la moderadora de la mesa, se 

destacó la necesidad de agilizar los procesos administrativos para lograr una 

mejor y más rápida integración de las personas migrantes, pero la adaptación de 

las políticas es lenta, y tendrá que cambiar por la fuerza de los hechos. Las trabas 

administrativas no frenarán las olas de inmigración irregular. 

También destaca la dificultad de los niños y niñas en el sistema educativo, además 

del formativo para el empleo. 

La mayoría de los inmigrantes están en el sistema productivo, pero es más fácil la 

integración de las mujeres sobre todo en el sector cuidados que la de los hombres, 

y la administración debe ser más ágil sobre todo en facilitar los papeles necesarios 

para trabajar, así como las convalidaciones de los estudios realizados por los 

migrantes en sus países de origen. 

Hay que generar un nuevo modelo de formación profesional. Recuperar la 

formación profesional básica a la que puede acceder estas personas cuando 

llegan, para facilitar un acceso rápido al mundo laboral. 

Las modificaciones de la antigua iniciación profesional de base, no reglada (CIP), 

para convertirla en la actual FP básica reglada, ha sido muy perjudicial para la 

integración laboral y social de los inmigrantes, que en su mayoría no tienen la 

cualificación suficiente, ni disponen del tiempo necesario para integrarse en el 

actual sistema. Los migrantes, por sus necesidades vitales y familiares, requieren 

una formación rápida, que le permita integrarse con agilidad al mundo laboral. 

Hay que pasar de los planes piloto y pequeñas experiencias y facilitar un sistema 

estructural que oferte itinerarios basados en 3 fases 

1.- Alfabetización 
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2.- Formación Profesional básica 

3.- Un proceso de inserción laboral 

En el debate también surgió una valoración sobre la idoneidad de las políticas de 

migración, tanto nacionales como internacionales. Europa ha puesto en marcha 

una regulación con la que los países pueden pagar para evitar la obligación de 

acoger migrantes, con lo que ello supone. 

 

Se resalta la preocupación, en sobre todo en el sistema de relaciones con el Islam 

ya que pertenecen a una cultura y a unos valores muy diferentes a los nuestros. 

Aierdi comenta que es necesario generar el modelo de chaval magrebí con éxito 

que sea referencial. 

Se plantea la propuesta de que los jubilados, de una forma organizada, pueden 

hacer una gran labor de mentoring con los migrantes que llegan, teniendo en 

cuenta el gran capital profesional y relacional de este colectivo. 

Respecto a las políticas nacionales, el Estado nunca va a ceder las competencias 

sobre migración, ya que además existe miedo a perder soberanía y también votos. 

Culturalmente estamos anclados en el pasado, y existe una cantidad importante 

de población que cree que es posible mantener una sociedad homogénea, y eso 

no será así. 

La migración irregular es un foco importante para la economía sumergida, ya que 

gran parte de esta población se mueve en trabajos irregulares (p.e. cuidados de 

personas o trabajos en el campo). En diferentes lugares del mundo existen 

grandes negocios basados en los procesos de migración irregular, incluidas las 

mafias que manejan estos procesos. 

 

Juanma Seco 
 

BEHARREZKO EZTABAIDA 

2024ko abenduaren 14an  migrazioen gaia aztertzeko BKAk antolatu eban 

gogoeta jardunaldi bat. Azken denboretan gai honek kezkatzen gaitu, alde 

batetik saiestu ezinezko errealitate bat dalako eta bestetik gizartean egon 

ezina sortzen dauelako. 
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Gaia aztertzeko aukeratutako hiru ponenteak oso egokiak izan ziran. 

Bakoitzak bere ikuspegitik landu eban jarritako gaia baina hiruren  mezuak 

osagarriak izan ziren. Jesus Prietok batez ere hezkuntza sisteman eta euskal 

gizartearen aniztasunean jarri eban bere arreta, Xabier Aierdik migrazioen 

bilakaeraren nondik norakoak eta horrek suposatzen dauan erronkaz aritu 

zan eta Ramon Ibeasek gaur eguneko erantzunak aztertu eta dagozan 

gabeziak eta egin beharrekoari buruz aritu zan. 

Euskadik ez dauka erronka demografiko bat, biztanleriaren kopurua jetsiko 

ez dalako batez ere migranteak eten barik etorriko direlako. 2023an 27.000 

etorkin etorri ziran eta aurreikuspena urtero kopuru berdintsua etorriko dala 

da. 2050. urterako Euskadiko biztanleen % 40a kanpotik etorritakoez edo 

euren seme alabez osatuta egongo da. Beraz argi dago gure gizartea gero eta 

anitzagoa izango dala, eta hori geldi ezinezko egoera bat izango da. Ondorioz,  

gaur eguneko erronka etorkinen etorrera era egokian kudeatzea da.  

Euskadik daukana jaiotze erronka bat da, hau da bertakoak jaiotze tasa oso 

urria daukagula, baina horreri buelta emotea oso zaila izango da. Betiko 

euskaldunez eta euren seme alabez osatutako Euskadi zuri eta homogeneo 

bat ez da inoiz buletatuko. Hori amets hutsa da eta horretan jarraitzeak 

arazoak besterik ez dauz ekarriko. 

Mediterraneon eta gure kasuan, Afrika iparraldetik etorri gura daben 

etorkinen aurkako giza eskubideen bortxaketak onartezinak dira, baina ez 

daigun ahaztu, etorkin gehienak bide legaletik etortzen direla (hegazkinez 

edo autobusez), turista moduan sartzen direla eta gero ez dirala euren 

jaioterrietara bueltatzen gure artean era irregular batetan gelditzen 

direlarik. Ondo dago Meditterraneko egoera krudelari begiratzea eta 

erantzun egokia emotea, baina guztiz garrantzsitusua da gure artean bizi 

diren etorkinei harrera egoki bat emotea. 

Etorkinen legeztapena gero eta errezagoa izango da, batez ere euren 

beharrizana izango dogulako. Gure gizarteari etorkinak etortzea 

interesatzen jakon arabera dagozan trabak arinduko dira. 
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Gaur egungo harrera sistemak ez dau erantzun egoki bat emoten. 

Adminstrazioa ez da jabetu arazoaren garrantziaz, oraindik partxeo edo 

programa pilotoetan ari da, egiturazko erantzun bat antolatu ordez. 

Hezkuntza sistemak ez dauka egoerari erantzuteko estrategiarik. Gai 

honetaz, oinarrizko lanbide heziketaren desagerpena errakuntza haunditzat 

emon zan. 

Etorkineei hiru fasetan oinarritutako ibilbide bat eskeini behar jake: 

alfabetatzea, oinarrizko lanbide hezkuntza eta lan munduan sartzeko 

prozesua. 

Etorkinen etorrerak gure gaur eguneko kultur egoera aldatuko dau, eta 

horrek kezka sortzen dau euskararen egoerari begira bere indarberritzea 

motelduko dauelako. Horren aurrean, hizkuntza politika erakargarria eta 

egokia egiten ahalegindu beharra dago. Bestalde, hartuemonen arloan, 

Islameko kulturakoenganako ardura agertzen da, euren balioak eta gureak 

nahiko ezberdinak direlako. 

Egindako jardunaldia, Bego Ocioren gidaritza bikainari esker, partehartzaile 

eta emonkorra izan zan. Asko ikasi genduan eta ikuspegi barriez jabetu 

ginan. 

Mikel Etxebarria  

 
 

PAX ROMANAREN BARRIAK 

 

ENCUENTRO IBERICO EN OPORTO 
  

Organizado por Metanoia,  la federación portuguesa de Pax Romana, el próximo 

fin de semana del 28 al 30 de marzo va a tener lugar en el Seminario da Boa Nova 

en Valadares (Portugal) cerca de Oporto, el octavo Foro de intelectuales y 

profesionales católicos de los grupos de Pax Romana de Portugal, Catalunya, 

Navarra y Euskadi. 
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El tema elegido es : “Abriendo nuevos caminos para la paz, 

contribuciones de las personas de buena voluntad a la cooperación 

internacional” 

 

Una representación de BKA acudirá al encuentro. 

 

 

ENTREVISTA CON ALFREDA FERREIRA DA 

FONSECA  

VICEPRESIDENTA PARA EUROPA DE PAX 

ROMANA  

 

1.- Cuenta algo de tu biografía y tu relación con Metanoia y Pax 

Romana 

Nacer en el seno de una familia católica tradicional portuguesa en la segunda 

mitad del siglo XX me marcó como persona y obviamente en mi camino de fe. 

Crecí entre 2 modelos distintos de vivir la fe; lo de mi padre, intelectual, 

personalista y conservador, que era jurista especializado en derecho laboral, y lo 

de mi madre, militante de la Acción Católica siempre dispuesta a las obras 

asistenciales parroquiales. Quizás esta doble herencia me ha hecho estar atenta a 

la necesidad de comprender el mundo, de profundizar la fe que sin obras ere 

muerta, de refinar el sentido de la justicia y de buscar las mediaciones necesarias 

para eso.  

 

Mi camino eclesial estuvo marcado, en la adolescencia, por el Escutismo Católico, 

y luego por la Juventud Universitaria Católica, JUC, después de la revolución 

democrática del 25 de abril de 1974, cuando decidí que quería comprender el 

mundo para cambiarlo y que la Filosofía era el camino correcto, además, la 

confrontación crítica entre la fe y la reflexión racional me parecía esencial para 

una vida con sentido.   

 



 41 de 50 
 ALDIZ-ALDI     66.zbk.   2025eko otsaila           

¡Vivir una revolución, con 18 años y con los horizontes abiertos fue sin duda una 

gracia! Todo estaba cambiando, la sociedad, la Iglesia, la política, yo misma, y ser 

partícipe de esta dinámica con una comunidad de fe con la metodología de ver-

juzgar y actuar y la total libertad de discusión y reflexión me dejó una traza 

indeleble.   

 

La teología de la liberación latinoamericana fue uno de los referentes que 

contribuyó a organizar teológicamente el "rompecabezas" que entonces se vivía. 

La JUC, miembro del MIEC-Pax Romana, estaba en proceso de fusionarse con la 

JEC originando el Movimiento Católico de Estudiantes, MCE, en 1980. Ese año, 

con la carrera de Filosofía ya terminada, me fui a Bruselas a trabajar en el JECI-

MIEC, como secretaria europea adjunta, un mandato de dos años en la 

coordinación europea de movimientos y federaciones estudiantiles y 

universitarias. Fue una experiencia que me dio la dimensión y las posibilidades 

del movimiento que va más allá de las fronteras nacionales y que puede 

interactuar en diferentes plataformas y a nivel interno y en foros internacionales. 

Cuando regresé a Lisboa, mis amigos ex-JEC y ex-JUC y algunos otros, habían 

creado una "Red de Jóvenes Profesionales" a la que me uní. A lo largo de los años, 

nació oficialmente Metanoia-Movimiento Católico de Profesionales, donde sigo 

comprometida. Tenía mucho sentido mantener los lazos internacionales que 

habíamos creado como estudiantes, por lo que Metanoia se mantuvo en contacto 

y luego se unió a MIIC - Pax Romana. 

Mi carrera profesional también estuvo marcada por el encuentro con la Ingª. 

Maria de Lourdes Pintasilgo, con quien trabajé como secretaria durante los 

siguientes 3 años después de Bruselas. Ella misma había sido presidenta de la 

JUCF, del MIEC-Pax Romana, en su juventud y después de la revolución ocupó 

varios cargos políticos, entre ellos el de ser la primera mujer en ser primera 

ministra y a ser candidata a la Presidencia de la República. Como ML Pintasilgo 

tenía una enorme experiencia internacional en diversas funciones, eclesiales y 

políticas, ere un ejemplo de cómo intervenir en un mundo cada vez más global e 

interdependiente. Por ese tiempo descubrí que la educación es la gran arma para 

cambiar mentalidades, educando para el pensamiento crítico y colaborativo. Eso 

es lo que hice como profesora de Filosofía en la escuela pública, con alumnos de 

15 a 18 años. Han sido 40 años de lucha por una educación de calidad para todos, 
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especialmente para los más desfavorecidos. Fue mi gota de agua en el océano de 

buenas prácticas de mucha gente que promueve, espero, un mundo mejor.  

 

2.- ¿Como vicepresidenta europea, qué metas quieres conseguir o 

qué labores pretendes impulsar durante tu mandato? 

Como vicepresidenta europea del MIIC, mis metas son varias: 

 

2.1. Sobre el tema de la disponibilidad y operatividad: 

 Llegar hasta la conclusión del mandato del actual equipo internacional (Consejo 

Mundial) que António Paulino, (Tozé, como es chamado entre amigos), había 

sido elegido.  A casi un año y medio del final de su mandato, Tozé tuvo que dimitir 

se por motivos de salud. Como los estatutos del MIIC permiten responder a este 

tipo de situaciones mediante la cooptación de otra persona, surgió mi nombre, ya 

que soy del mismo movimiento, he participado en reuniones del MIIC y todavía 

tengo cierta experiencia de coordinación internacional. Este reto, que no estaba 

en absoluto en mis planes, ya que quería tener tiempo para mí, para otras 

actividades, ahora que estaba jubilada, se volvió imposible de rechazar. Entre 

varios otros compromisos, también tengo este. Y me cuesta gestionar tanto, por 

lo que crear un equipo de apoyo europeo para el trabajo a realizar me parece 

absolutamente necesario. 

 

2.2. Desarrollo de la participación europea multiforme: 

Creo que la diversidad de nuestros movimientos y federaciones impone un estilo 

de participación multiforme.  

1. Tras los cambios en la COVID y la posibilidad de organizar sesiones en 

línea, combinado con los factores de falta de financiación tanto para 

algunos movimientos nacionales, como para la financiación de la 

coordinación europea e internacional, se plantea la cuestión de como 

reestablecer las sesiones de estudio europeas para que los temas que 

conciernen a todos puedan ser debatidos por todos. 

 

2. La diversidad lingüística: 

En Europa esta diversidad dificulta comunicarse fácilmente en una sola 

lengua, o solo en dos, es un problema qué tener en cuenta. Cuando nos 
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expresamos en un idioma que no es nuestra lengua materna, las 

dificultades de comunicación crecen exponencialmente por muy bien que 

las hablemos y como oyentes tenemos dificultades para entender el 

contenido transmitido. Es cierto que los dispositivos de traducción 

simultánea en teléfonos móviles y ordenadores pueden ser de valiosa 

ayuda para los hablantes y oyentes de otras lenguas, y es una posibilidad 

que tendremos que explorar para el trabajo entre los movimientos del 

MIIC en Europa. 

 

3. Tener em cuenta el factor edad;  

estamos muchos de nosotros en una edad avanzada, los movimientos no 

se han renovado lo suficiente para las nuevas generaciones.  

¿Tenemos un tipo de espiritualidad y práctica que es demasiado 

anticuada? ¿Superado por otras propuestas pastorales más congregantes? 

¿O debemos seguir en esta línea de pequeñas comunidades en las que se 

establece el vínculo entre vida-reflexión-fe y expresión en un compromiso 

con la realidad social en la que estamos insertos? Mi prioridad es que 

cuidemos lo que existe y dejemos la ampliación para una segunda etapa. 

Para preocuparnos, necesitamos conocernos a los movimientos y 

federaciones europeas y ya que crear la oportunidad de hacerlo.  

 

4. Asamblea Europea y Sesión de Estudio - 2025 Reino Unido, Brighton- 

agosto 

Para trabajar en estas cuestiones, creo que es necesario que nos reunamos 

presencialmente en la Asamblea Europea. Además de las cuestiones 

prácticas de cualquier reunión, informes y cuentas, plan de actividades, 

una persona debe ser elegida para ser integrada como vicepresidente 

europea en el futuro equipo internacional cuando se celebre la Asamblea 

Mundial. 

El compromiso con la presencia de representantes dos movimientos es 

urgente para la organización con la “Newman Association” y la 

Universidad de Sussex. Esto es un reto qué está todavía em proceso. 

 

 



 44 de 50 
 ALDIZ-ALDI     66.zbk.   2025eko otsaila           

5. Encuentro Ibérico Euscat Marzo 2025, Oporto, Portugal 

Retomar la buena experiencia de reuniones anteriores y compartir 

realidades muy similares es lo que haremos próximamente al mismo 

tiempo que tendrá lugar la sesión anual de estudios de Metanoia. Será un 

momento de reflexión conjunta sobre la Paz y sus mediaciones en el 

contexto de la dimensión internacional. También será un espacio de 

debate colectivo sobre Europa. 

 

 

 

Alfreda Ferreira da Fonseca 

 

3.- ¿Cuál es tu valoración de la situación de la Iglesia en Europa? 

La situación de la Iglesia católica en Europa es muy diferente de un país a otro.  

La Iglesia alemana lidera la dimensión de la sinodalidad práctica, la participación 

de las mujeres, la corresponsabilidad de los laicos y laicas en las decisiones 

pastorales. El Vaticano considera que están demasiado adelantados y corren el 

riesgo de chocar con otras dinámicas. Quizás, y la prudencia es comprensible, 

pero es demostrativo ver el desarrollo de dinámicas que hubo en los inicios del 
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Concilio Vaticano II y que el Papa Francisco desarrollará en sus diferentes 

encíclicas. 

 

Por otro lado, las corrientes ultraconservadoras en la Iglesia Católica se 

mantienen activas, pero menos expuestas, durante estos tiempos del magisterio 

del Papa Francisco. 

 

Los problemas de los abusos sexuales a menores han sido y son una herida abierta 

en las iglesias de todo el mundo, pero en Europa se ha manifestado de manera 

fuerte, de hecho, por la denuncia de muchos laicos católicos. La necesidad de 

restaurar la verdad y de revisar lo clericalismo y la formación en los seminarios 

se asumen como prioridades y esto, al menos, parece prometedor. 

 

La credibilidad ética del Papa Francisco a nivel global es una señal evangélica de 

que todos beneficiamos. 

 

El rechazo a la violencia de la guerra, el cuidado de la Casa Común, de la ecología, 

de una economía que mata y que debe ser cambiada por una economía de 

comunión, donde todos estén incluidos, con la opción para los más pobres, son 

patrimonio de nuestros movimientos que están alineados con el magisterio papal. 

 

4.- ¿Cuál crees que deba de ser la labor de un movimiento como Pax 

Romana en la Iglesia? 

Los movimientos Pax Romana, MIEC y MIIC tienen una dimensión importante 

como IONG 

 

Siendo organizaciones internacionales católicas con estatuto consultivo en las 

Naciones Unidas, en la Unión Europea, y participando en la Conferencia de ONG 

del Consejo de Europa, que, a pesar de todas las críticas, la sociedad civil está 

presente y activa en los organismos políticos europeos e internacionales. Es 

importante este trabajo sobre problemáticas sociales y políticas con otros 

movimientos internacionales que lideran las buenas prácticas en la sociedad civil. 

Nadie cambia el mundo solo, como colectivo podemos aumentar nuestra 

contribución para intervenir en las políticas presentes en Europa y en el mundo. 
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Begoña Ocio, miembro de BKA, ha sido una excelente experta como 

representante de Pax Romana en CINGO. 

 

Por otro lado, participamos en el Vaticano y a nivel nacional o local en 

plataformas de diversos movimientos afines, otros movimientos de acción 

católica, u otros en movimientos más amplios que de alguna manera ensayan 

formas de sinodalidad y pretenden integrar los márgenes en el lenguaje laico.  

 

Alguien dijo, que los buscadores de sentido, no se encuentran exclusivamente en 

las normas del derecho canónico o en la moral mayoritaria de la Iglesia, es 

también en este "atrio" donde nuestros movimientos dan testimonio de que la fe 

tiene un futuro en este tipo de espiritualidad práctica que es la nuestra. 

 

A nivel nacional o local, son grupos de reflexión y de intercambio y vida que 

ayudan a sus miembros y participantes a profundizar la relación entre la Fe 

encarnada en la vida y en la comunidad. Creo que esta riqueza permanece más 

allá de las diferentes crisis. No se trata de resucitar las dinámicas moribundas, 

sino de apoyar y cuidar a las comunidades vivas. 

RESEÑA BIBLIOGRÁFICA 

 

HASTA EL FINAL DEL TIEMPO. Mente, materia y nuestra búsqueda 

de significado en un universo en evolución. 

Autor: Brian Greene 

Editorial: Crítica 

 

Brian Greene se doctoró en la Universidad de Oxford y hoy es profesor de Física 

y Matemáticas en la Universidad de Columbia. 

 

Es encomiable el esfuerzo que realiza este profesor para acercar al lector las 

cuestiones más difíciles en un lenguaje que puede ser accesible para una persona 

no especializada en las ciencias físicas en general y astrofísicas en particular. 
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¿Desde dónde comienza su exposición? Desde la imposible dimensión de la 

eternidad. Se habla desde planetas, estrellas, sistemas solares, galaxias, hasta de 

agujeros negros y nebulosas espirales. Pero de todo lo que podemos hablar, solo 

queda la dolorosa experiencia de su finitud. Hay que utilizar unidades de medidas 

astronómicas y de miles de millones de años para situar y predecir su finitud. La 

ciencia ya ha señalado el final vacío y estéril de todo lo que podemos contemplar 

y medir. Pero una interrogante se impone a todo lo expuesto: ¿qué significado 

tiene todo ese horizonte inabarcable? 

 

 

 

Todo lo observado tiene un hilo conductor: la evolución progresiva y ascendente 

a través de millones de años. Pero hay un enigma que se resiste a una explicación 

simple: la conciencia o la mente y sus más impactantes creaciones: el lenguaje, la 

capacidad de contar historias, que se manifiestan en las diversas formas religiosas 

y diversas formas de creatividad: arte, literatura, música y las ciencias y sus 

aplicaciones tecnológicas. En resumen, la imparable búsqueda de la verdad sigue 

seduciendo a millones de seres humanos. Y, por encima de todo, el impulso que 

nos lleva a la seducción de la eternidad y al anhelo de lo intemporal. Toda o casi 

toda esta inmensa actividad se realiza sin negar la dimensión religiosa, pero 

tampoco afirmándola como guía segura en el proceso de búsqueda. El autor no 
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acepta que esté marginada o excluida de la mesa en la que se trata de buscar el 

sentido y destino de la realidad examinada, pero mantiene una respetuosa 

distancia. Sus palabras finales manifiestan lo que da de sí esta postura, que un 

creyente la considerará insuficiente, pero nunca podrá decir que es negativa: 

“.. en nuestro empeño por explorar el fondo de la condición humana, la única 

dirección a la que cabe dirigir la mirada es hacia el interior. Ese es el sentido noble 

al que mirar. (…) Una dirección que nos lleva al corazón de la propia expresión 

creativa y a la fuente misma de nuestros relatos de mayor resonancia. (…) una 

historia que resuena en la oscuridad, una historia esculpida en sonido y tallada 

en silencio, una historia que, en su más alta expresión, conmueve al alma”. (págs. 

378-379) 

 

Es la versión más radical de un humanismo replegado sobre sí mismo. A lo largo 

del libro, el autor ha formulado docenas de preguntas sobre la realidad externa, 

pero reconoce que “las respuestas definitivas nos eluden”. No creo que 

sumergirse en la interioridad corra mejor suerte ¿o sí? 

 

 

     Josetxu Villacorta   

 
 

HEMEN ALEAK 

Bere aurkezpenean esaten dan bezala “HEMEN erlijio gogoetarko aldizkaria 

itxi zanean umezurtz geratu ginen euskaldun fededun eta bilatzaile zintzo 

batzuk” 

Hemen aleak Bilboko Elizbarrutiko Teologia eta Pastoraltzako Institutuaren 

babespean jaio da, eta HEMEN aldizkaria baino  apalagoa izan arren, oso 

baliotsua da erlijio gogoeta euskeraz sustatu eta alkar banatzeko. 

Lehen alea Sinodoari eskeinita dago eta Sinodalitatearen izenburupean 

gogoeta interesgarri bi aukezten ditu., Horrez gain, hain interesgarriak 

izaten diren eleizetan eta herrietan sortutako  liburu eta webgune 

euskaldunen aipamenak ere batzen ditu. 
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Urtero ale bi ataratzeko asmoa dauke eta argibide gehiago izateko edo 

harpidetza egiteko  helbide elektroniko honetara idatzi idtp@idtp.org edo 

944795652 telefonora deitu. 

 

Benetan ekimen beharrezkoa eta txalogarria. Ea guztion artean merezi 

dauan iraupen eta ibilbide oparoa emoten dautsogun. 

Egin zaitez Hemen aleak aldizkariaren harpide. 

 

                     KENDU ALPERKERIA 

Kendu alperkeria 

hona garizuma, 

barriz goza pozarren 

Jainko maitasuna, 

profetaren ahotan 

berbetan doguna, 

bideko bazterrean 

zain dogun laguna. 
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Bidea hobe egin 

lagunduz alkarri: 

aurrekoak itxaron 

atzetik danari. 

Bizitzaren nekean 

kanta pozik garbi, 

iluna inguruan 

Jesus dogu argi. 

 

Jan barik dagoena 

hiltzen dan antzean, 

ospatzen ez dan Kristo 

galtzen alkartean. 

Fedez, maitez itxaron 

guztion artean 

eguna argituta 

zabaldu artean. 

 

         Txema Kortazar 

“ Ez dona hamairu” liburutik hartua 

 


